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﹒採訪:林美玲

曾經有這樣一個年代，所有的小孩在作文簿裡寫的「

我的志願」總不外乎是科學家、老師或醫生。「我也不例

外，我寫的是科學家 o J 李威{義學長大笑著說，-也不知

道為什麼?大概那時候大家都這樣寫吧! J這個立志要當

科學家的小孩，如今成了交通大學電物系的教授。

「其實我一直想當老師， J 李威儀學長認真地說 o ,

孟子不是說If'人之患，在好為人師」嗎?我就是那種「

好為人師」的人。」有一件事可為佐證'學長念大三的時

候，陳龍英教授為大二的學生開了 -FEJ If'數位電子學dJ '

因為他已經修過了，就義務開班授徒， ，-大概有五、六個

學弟妹們會來聽，覺得挺有成就感的，可能我教得不錯吧

o J電物七O級畢業後，學長負笈美國攻讀碩士和博士，

之後服務於美國研究中心兩年多，於一九九一年回母校任

教於電物系，談到這段經歷，學長說: ，-那時候在美國，

聽說台灣教授的任職機會不多了，就趕快申請，結果沒想

到很快就收到交大電物系的聘書，於是我就回來了。」

十幾年前當學生，如今回來當老師，學長的感想是:

「當老師和當學生真的不同， J 他舉了個例子， ，-當學生

的時候，上課打瞌睡總以為老師看不到，像我那時候還可

以一邊睡一邊轉原子筆，自以為天衣無縫，等當了教授才

知道，台下在做什麼，根本就一目瞭然，那一個學生在夢

周公，都逃不過教授的眼睛。」學長笑了笑，接著說，

不過我是不會去抓那個學生在睡覺的，太不道德了。」

成為電物系的教授，同時滿足學長想當科學家和老師

的願望。願望雖然是達成了，但是想像和現實不可能完全

符合。成為教授之後，學長覺得. ，-大學教授和我想像中

的有一些相同，也有一些不同。」他接著解釋，-有二點

相同，第一、自主性高 O 在學校裡不像一般公司，有層級

的觀念，大家都是教授，沒有人來管你。第二、不用和別
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李|威|儀

李威儀學長和他兩個可愛

的兒子。(學長笑稱:這

是友聲創刊以來第一張「

三點不露」的照片。)

人比來比去。在其他行業，可能有分總經理、經理...等等職位，可是當教授

，就是教授，不用和別人比。」至於不同點，學長說，那就是校內爭執 O

原本以為當教授就是教書、研究，沒想到有人的地方就有爭執，無法避免。

」即使教授這項工作和學長當初設想的稍有不同，他依然勝任愉快 o ，沒辦

法，我喜歡教書。」

這個「好為人師」的教授，給人的感覺是隨和健談，當學生的時候想必

有許多精采的故事吧， '我學生時代印象最深刻的事是大四那年(民國七十

年)的梅竹賽。」學長興奮地說，到現在我還記得很清楚 o J 那一年的梅

竹賽非常受囑目，因為之前已停辦了一年。兩校學生摩拳擦掌，都想拔得頭

籌，火藥味特別重。「我是辯論賽代表，比賽被排在最後一項，也就是第十

一項，本來也不覺得有什麼好緊張的，因為雙方實力在伯仲之間，誰知道前

面幾場比完， i青交竟然是5:5平芋，辯論賽成了最關鍵的一項，我們贏，交

大就贏;我們輸，交大就輸。比得戰戰兢兢的，怕一不小心就輸了 D 宣布結

果時，全場都f屏息以待，最後獲知交大勝利時，我們都高興得差一點跳起來

。」學長興奮地說 o 對許多清交兩校畢業的學長姐而言，梅竹賽常是他們學

生時代不可磨滅的回憶，但是很少人能有李威儀學長這樣「刻骨銘心」的經

驗， ，如果硬要說我學生時代最大的成就的話，那場辯論賽可以算是吧! J

學生時代有難忘的回憶，那教授時期呢'7'印象最深的，是有一次學生

輔導室找我， J當時輔導室認為電物系上有一個學生有些地方需要輔導，為

了要了解他平常的行為，請當事人提出一位自認為可以信任的老師， ，結果

他選擇我。」其實學長當時和他並不熟，只記得這個學生曾修過課， ，這件

事讓我滿訝異的，其實他那門課被我當掉了，沒想到竟然還說我是「可以信

任的老師dI 0 J 獲得學生的肯定，這個「一直想當老師」的教授略帶安慰說

「這件事很讓我感動。」

「我的志願是長大以後要當科學家。」作文簿上稚嫩的筆跡也許是人云

亦云的結果;當老師，卻是長大之後始終如一的堅持。從一九九一年回母校

任教迄今，已有四、五個年頭，在這條「願為人師」的路上，從「我想當老

師 J 至I) ，我喜歡當老師談他這一路走來的喜悅心情，學長的下一步應該

是「真高興我能當老師」吧!


